

Culte à Compiègne – 7 décembre 2025

Catherine Gras, prédicatrice non pasteur

Matthieu 3, 1 – 12

A Noël, à quoi nous attendons-nous ?

Nous sommes dans la période de l'Avent, deuxième dimanche de l'avent. Avant de fêter Noël. **A Noël, qui attendons-nous ? Et avec qui attendons-nous ? Comment attendons-nous ? A quoi nous attendons-nous ?**

L'attente ... quand nous attendons, nous sommes comme en suspension dans le temps.

Il y a plusieurs attentes et chacune nous implique différemment. Réfléchissons à plusieurs de nos attentes...

J'attends, tu attends quelqu'un à la gare au train de 20h12. Alors, tu pars de chez toi à 19h45, ça suffira pour te garer au parking et être sur le quai de la gare, les bras ouverts, dès 20h05... Tu attends et tu t'y prépares. Tu sais qui tu attends ; ta cousine de Bretagne qui aura deux valises, comme d'habitude...

J'attends, tu attends que ce soit ton tour car tu es chez le coiffeur ou dans la salle d'attente du cabinet médical, ou dans le couloir du lycée où ce sera bientôt ton tour de passer l'oral de ton baccalauréat. Alors là, tu attends nerveux ou indifférent selon que le rendez-vous est grave et important pour toi, ou léger et anodin pour toi ...

J'attends, tu attends Noël car ce sera l'occasion d'une belle fête de famille, de cadeaux ... ou ce sera l'occasion d'être à nouveau seul car tu n'as plus de famille et pas beaucoup d'amis, tous réveillonnant dans leur famille et n'ayant pas forcément le temps de te faire un petit coucou amical ce soir-là ...

Tu attends la réponse à l'envoi de ta Nième demande d'emploi ; tu attends la naissance de ton premier enfant ; tu attends ta bien aimée ; tu attends la sortie du dernier modèle d'i-phone ; tu attends de connaître le dénouement de ce roman passionnant ...

Et toi, et toi, et nous, comment attendons-nous Noël ? < Moment d'échange avec mon voisin ou ma voisine >

Le texte du jour, Jean-Baptiste dans Matthieu, comment ce texte nous aide-t-il à attendre Noël ?

Revenons au texte du jour et essayons d'imaginer comment on pourrait le raconter aujourd'hui

- Jean-Baptiste (JB) est un personnage important puisque les 4 évangélistes font un récit sur sa vie, son action
- JB prêche dans le désert en disant *changez radicalement car le règne des cieux approche* ; après l'exil à Babylone, le retour en Judée à l'époque des Perses, et « maintenant » sous l'occupation romaine, les gens ont vraiment envie que ça change !! Il y a une attente, un espoir, une lassitude aussi ; on ne veut plus du présent, on veut du nouveau, radicalement différent pour se sentir vivre mieux ! *cette situation, ça nous parle d'aujourd'hui ? qui voyons-nous comme des JB modernes pour faire en sorte que ça change radicalement ? attendons-nous un 'homme fort' pour faire avancer les choses et régler les problèmes ?*
- JB attire les foules et il baptise dans l'eau du Jourdain celles et ceux qui ont envie de changer radicalement car le règne des cieux approche ; il baptise pour aider à un changement radical. Certes, il vit dans le désert et y vit chichement *Jean avait un vêtement de poil de chameau et une ceinture autour des reins. Il se nourrissait de criquets et de miel sauvage.* Mais Jean attire des foules (des groupes importants). *Aujourd'hui ... Les gens qui en ont vraiment marre et qui veulent que ça change, sont prêts à prendre leur voiture, à covoiturer, à louer un bus, à se déplacer pour vérifier si quelque chose de vraiment nouveau est possible en allant rencontrer quelqu'un à l'autre bout du département ou de la région pour voir si cette personne peut vraiment changer la donne de nos vies ...*
- JB annonce la venue de quelqu'un de plus puissant que lui. *Moi je vous baptise dans l'eau pour un changement radical ; mais celui qui vient derrière moi est plus puissant que moi, et ce serait trop d'honneur pour moi que de lui lacer ses sandales.* *A l'époque de JB, c'était l'esclave qui nouait les sandales du maître. Est-ce que JB est comme un N-1 ou N-2 ou N-3 d'aujourd'hui ... ou comme le jeune stagiaire porte la valise du PDG ?*

ou comme le cuisinier qui ne déjeune pas à la table du client mais vient le saluer à la fin du repas ... chacun à sa place ... Il y a un ordre social, il y a des préséances

- JB espère, il attend des jours meilleurs, il a l'intuition que du possible va naître ; il l'annonce, il 'mouille sa chemise', il s'engage, il prend sa place dans la longue lignée des prophètes de l'Ancien Testament ; il est actif ; il parle, il agit et il met en garde. Il met en garde des deux côtés, les rénovateurs comme les conservateurs de l'époque : les pharisiens et les sadducéens (les pharisiens sont des rénovateurs qui commencent à chercher une pratique spirituelle juive dans l'espace de la famille et de la vie quotidienne avec une attitude intérieure plus pure au quotidien ; les sadducéens sont ceux qui, dans la ligne de Sadoc, gardent et officient dans le temple de Jérusalem). JB les secoue, il les accuse d'être inefficaces et les exhorte à changer, eux aussi de voie *produisez donc un fruit digne du changement radical ... mais il ajoute, pour eux, la menace, car ils ont des places établies dans la société, car ils sont plus que des faiseurs d'opinions ou des relais d'opinion. Il leur dit : tout arbre qui ne produit pas de beaux fruits est coupé et jeté au feu*

Comment cette attitude de JB peut-elle nous inspirer aujourd'hui ?

Quand nous voulons que ça change vraiment, vers qui nous tournons-nous, à notre époque ? Vers la tradition dominante (les sadducéens d'alors), vers les réformateurs (les pharisiens d'alors), vers l'illuminé du désert (JB) ?

Trois voies :

- La voie de la tradition dominante qui a du pouvoir et qui, si elle veut, peut
- La voie des réformateurs qui cherchent à inventer de nouveaux modèles et, eux aussi, peuvent le faire
- La parole et l'action de l'isolé, charismatique, qui annonce quelque chose dont il n'a pas lui-même les moyens de le faire

Jean-Baptiste peut nous mettre sur la voie en nous invitant à attendre Noël d'une certaine façon :

- sans attendre quelque chose de particulier (JB n'a pas de programme) ;

- il nous invite à attendre quelque chose qui va nous surprendre (d'ailleurs, il n'y aura ni lacet ni sandale à nouer ou dénouer) ;
- il nous invite à attendre **quelqu'un** *celui qui vient derrière moi*

Pourtant, nous sommes dans une situation différente de celle de JB

- JB ne connaîtra pas le message de Jésus-Christ car il mourra avant ; le roi Hérode lui fera trancher la tête
- JB baptisera Jésus mais il n'entendra pas Jésus en mission. JB n'aura que deux signes, la colombe et une voix qui se manifesteront au moment où il baptise Jésus dans les eaux du Jourdain : *et voilà qu'il voit l'esprit descendre comme une colombe et venir sur Jésus ; et voilà qu'il entend une voix descendre des cieux et disant 'celui-ci est mon Fils bien aimé et c'est en lui que j'ai pris plaisir*

Aujourd'hui, notre attente de Noël n'est pas dans le même temps que celui de JB.

Nous chrétiens, façonnés par 2000 ans d'histoire chrétienne, en alerte par 2000 ans d'attente renouvelée de la naissance du Christ ... alors, qu'attendons-nous quand nous attendons Noël et la nouvelle naissance de Jésus à Bethléem ?

Quel changement radical en nos vies en attendons-nous ?

Sommes-nous seulement dans l'attente ou déjà dans l'action ?

Annonçons-nous la Bonne Nouvelle à venir ?

Cette Bonne Nouvelle, qui est pour toutes et tous, avec qui l'attendons-nous ?

Jésus naîtra à nouveau le 25 décembre pour que notre vie puisse changer radicalement. Comment allons-nous l'attendre et comment allons-nous l'accueillir ? Comment accueillerons-nous les transformations radicales que Jésus-Christ va nous proposer ?

Amen

